

Klimafinanzierung als Chance für Deutschlands Wirtschaft

Die internationale Zusammenarbeit ist im Wandel, und in einer zunehmend multipolaren Welt gewinnt Klimafinanzierung als Schlüssel zu neuen strategischen Partnerschaften weiter an Bedeutung. Durch gezielte Investitionen in den Globalen Süden stärkt Deutschland seine außenpolitischen Interessen, öffnet neue Märkte für deutsche Unternehmen und schützt internationale Lieferketten. Im Folgenden stellen wir konkrete Argumente vor, wie die Klimafinanzierung hier unterstützen kann.¹

1. Deutschland und die EU profitieren von Klimafinanzierung: Zukunftssicherung durch globale Investitionen.

Klimafinanzierung schafft wirtschaftliche Chancen für Deutschland, die EU und den Globalen Süden: Klimafinanzierung kann neue Märkte für klimafreundliche Technologien im Globalen Süden erschließen. In vielen dieser Technologien sind deutsche Unternehmen global führend. Laut dem BDI sind auf diesen neuen Märkten mehr als 15 Billionen Euro Umsatz in 2030 möglich (gemeinsam mit den Sektoren Digitalisierung und Gesundheit). Dadurch entstehen Absatzmöglichkeiten für deutsche Unternehmen und Deutschland stärkt seine internationale Wettbewerbsfähigkeit. Das sichert Arbeitsplätze und schafft darüber hinaus weitere – sowohl in den Partnerländern als auch bei deutschen Unternehmen. Eine Studie der KfW zeigt, dass mit jedem Euro Investment in die Entwicklungszusammenarbeit, zu der auch die Klimafinanzierung gehört, deutsche Warenausfuhren um 0,36 Euro steigen. Außerdem sind mehr als 80.000 Arbeitsplätze in produzierenden Unternehmen und weitere 50.000 Arbeitsplätze im Dienstleistungssektor in Deutschland auf die Entwicklungszusammenarbeit zurückzuführen.

Klimafinanzierung dämpft Preisschwankungen: Extreme Wetterereignisse treiben die Preise von Nahrungsmitteln wie Kaffee, Schokolade oder Olivenöl in die Höhe. Steigende Lebensmittelpreise verschärfen die Inflation, fördern soziale Spannungen und stärken populistische Strömungen. Durch ausreichende Klimafinanzierung können jedoch Präventivmaßnahmen unterstützt werden, die Anbaugebiete widerstandsfähiger machen, Ernteausfälle reduzieren und Preisschocks abfedern. Investitionen in nachhaltige Landwirtschaft, verbesserte Bewässerungssysteme und klimaresiliente Anbaumethoden können zur Gewährleistung der Ernährungssicherheit beitragen und sich positiv auf die wirtschaftliche Stabilität auswirken.

Stabile Lieferketten für eine Handelsnation. Deutschland als eine der größten Exportnationen ist auf funktionierende globale Lieferketten angewiesen. Klimawandelbedingte Extremwetterereignisse können diese essentiellen Strukturen gefährden und erhebliche wirtschaftliche Folgen nach sich ziehen, gerade auch für kleine und mittlere Unternehmen (KMU). Ein Beispiel hierfür war die Dürre 2023 am Panamakanal. Klimafinanzierung hilft, Logistik- und Produktionsketten widerstandsfähiger zu machen, insbesondere durch Investitionen in Instrumente der Klimaanpassung. Mögliche Produktionsstoppes aufgrund von Zulieferungsproblemen bei KMU und großen Unternehmen, wie z.B. in der Autoindustrie, werden so verhindert. Das sichert Arbeitsplätze und wirtschaftliche Stabilität.

¹ Eine ausführliche Erläuterung der Argumente inklusive Quellenangaben finden Sie hier: <https://www.germanwatch.org/de/93055>

2. Deutschland und die EU in einer multipolaren Welt: Indem wir unserer Verantwortung für Klimafinanzierung gerecht werden, können wir internationale Partnerschaften aufbauen.

Internationale Klimafinanzierung ist ein strategisches Instrument für neue Partnerschaften. In einer Welt geopolitischer Umbrüche sind stabile Partnerschaften wichtiger denn je. Deutschland kann durch Klimafinanzierung Vertrauen zu geopolitisch wichtigen Ländern wie Indien, Brasilien, Südafrika oder Indonesien sowie der Gruppe der am wenigsten entwickelten Ländern aufbauen und bestehende Beziehungen vertiefen. Gerade in Zeiten unsicherer US-Politik ist es entscheidend, ein geopolitisches Vakuum nicht China, Russland oder den Golfstaaten zu überlassen. Gerade jetzt, wo sich nach einer Phase der China-Euphorie wieder mehr Länder hin zum Westen statt nach China orientieren, bietet dies eine Chance für Deutschland und die EU. Wer heute in Klimapartnerschaften investiert, stärkt langfristig seine außenpolitische Handlungsfähigkeit.

Internationale Klimafinanzierung stärkt Multilateralismus. Einige Staaten wenden sich zunehmend von multilateralen Prozessen ab und verfolgen den Ansatz, auf das Recht des Stärkeren statt auf die Stärke des Rechts zu setzen. Deshalb muss Deutschland den Multilateralismus aktiv verteidigen. Klimafinanzierung ist dabei ein zentrales Instrument: Sie schafft Bündnisse in internationalen Verhandlungen und Gremien, fördert globale Stabilität und unterstützt die UN-Nachhaltigkeitsziele. Als exportorientierte Wirtschaftsnation profitiert Deutschland von einer regelbasierten Weltordnung – eine starke Klimafinanzierung ist daher nicht nur Klimapolitik, sondern auch eine Investition in Sicherheit und Wohlstand.

3. Klimafinanzierung führt zu mehr Sicherheit und Stabilität.

Klimafinanzierung fördert Sicherheit und Wohlstand auch in Deutschland: Klimafinanzierung ist ein wesentlicher Beitrag für menschliche Sicherheit und den künftigen Wohlstand. Globale und nationale Stabilität, Ordnung und wirtschaftliche Sicherheit werden maßgeblich davon beeinflusst. Laut World Economic Forum sind die fünf größten globalen Risiken der nächsten zehn Jahre alle mit der Klimakrise verbunden. Der Klimawandel multipliziert bestehende Gefahren, die negative Auswirkungen auf die menschliche Sicherheit haben und das Risiko von Konflikten vergrößern. Zu Recht betrachtet die deutsche Sicherheitsstrategie Klima als eine der drei zentralen Sicherheitsherausforderungen. Klimafinanzierung kann dem durch präventive Maßnahmen entgegenwirken, die z.B. durch den Aufbau von Resilienz Ressourcenknappheit vorbeugen und so das Risiko von Konflikten minimieren. Die zerstörerische Strategie der US-Regierung sowie autoritären Akteuren wie Russland droht die globale Sicherheit zu unterminieren. Um das multilaterale System stabil zu halten und die globale Sicherheit zu wahren, sollten Deutschland und die EU in internationalen Gremien konsequent für erhöhte Klimafinanzierung werben und die internationale Kooperation fördern.

